

Kirnberg, den 15. Nov. 1921.

(Sehr lieber Carl!)

Deine Karte aus Blaues, diesem  
ganz entzückend gelegenen Fleckchen Erde,  
wie Deine Briefe von 8., 9. (1 u. 2) u. 10. cr.  
haben wir mit herzlichem Dank erhalten.  
Die Madonna - u. Schrank - Auslagen sind voll,  
sobald ich das Geld habe, pronto erledigt  
werden, hinaus, auf deinen Besuch ich  
nicht freue, soll gut empfangen werden.  
Und nun zu unserem Gut! Die übersandte  
Anzeige stammt nichts von mir, doch habe  
ich ähnliche Anzeigen im Frank. Kurir u.  
d. k. u. k. einrücken lassen. Ferner habe ich  
3 Offerten von Schiorani - kindchen erhalten,  
von denen jedoch höchstens Nr. 2591 für uns  
in Frage kommt. Wenn ich irgend abkommen  
kann, sehe ich mir dieses Objekt nächste  
Woche einmal an. Worauf es bei der Sache  
aukommt - Ausprägung des niedrigen Mark-  
kurses - habe ich vollkommen erfaßt, und

heute geht mein Blick quer auf den Kaiserbergen. Wenn du Sache klapple dann bitte ich Dich versichert zu sein, daß ich sowohl wie Frieda mit Lust + Liebe und aller Kraft uns in die neue Heimat hingezogen. Dass es nicht immer leicht sein wird, das sind wir uns beide voll + ganz bewusst. Das Unmögliche ist nur, daß ich mich infolge unserer Auseinandersetzungen beruflichen Festsichts eben auch nichts da Sache voll + ganz widmen kann. Dabei haben wir gerade eben den neuen genutzten Familien-Fundation der Turbinen u. d. Krafthauses unter sehr schineriger Wasserhaltung - in Arbeit. Doch was ich irgend in der Sache tun kann, wird getan. Nur ist aber noch ein zweiter Haken da; doch das kannst Du schon leicht jenseits wissen! In der kurzen Zeit, die Du bei uns wärest, konntest Du kaum beobachten, in welch beschwänkten Verhältnissen wir leben u. wie wir rechnen müssen, um uns schlecht u. reich durchzuschlagen. Ich habe Dir nun geschrieben, daß

wir ein kleines Bankkonto bei der Dresdner haben, auch hier mußt' ich aufklären: dieses Bankkonto besteht aus einzelnen 100 Mark, die dazu bestimmt sind, am 31.12. meine Lebensversicherung in Höhe von 1300 Mk zu zahlen. Also große Sprünge können wir auch damit nicht machen. Fürst sind da die 2000 Mk, die Du uns gegeben hast; ich will offen sein, Carl, auch die sind bereits zum größten Teil aufgebraucht, und zwar haben wir uns Wintervorräte, Kartoffeln u. Fett dafür gekauft. Hätten wir sie nicht gehabt, so hätten wir dann und wieder hand in den Mund leben müssen, u. das wäre uns bei der eigentlich zukommenden, sprunghaften Tendenz, und den gleichbleibenden Gehältern (zumal bei Akademikern!) recht schwer gefallen. Wie dankbar Du mir sind, daß wir nun wenigstens für die schwierigste Zeit einzurichten eingedacht sind, kannst Du kaum ahnen. Das alles sollte Du mir keineswegs als Klagen aufpassen, lieber Carl, Du mußt es aber wissen, um zu beruhilen, was ich lieben kann u. was jenseit! Du fragst

Nied wir trotz aller Einschränkungen  
unsre Reise grüßen, weil wir uns sehr haben  
und uns sehr gern sind, und um das,  
worauf ich hinaus will! Wir haben bereits  
für Briefe, Rückporto u. Accouments rd. 470.- Mk  
ausgegeben. Um nun weiter arbeiten zu  
können so, wie du es wünschst, müßtens  
du mir wenigstens 2000.- Mk schicken zur  
Bereitung der weiteren Kosten, vor allem der  
Reisekosten. Ich glaube + hoffe, daß du die  
Bereitstellung meines Billets anerkennst. Doreben  
habe ich wieder an Schindauer geschrieben um  
der Bitte um weitere Offerten.

Bald sollst du mehr von mir hören.  
Für heute sei herzlich gesegnet von Deinem  
Gebeten.

Max

Herglücklichsten Grüß Dein Frieder